

# LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO VII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Forégnab  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas  
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 13 DE ENERO DE 1900.

En Bilbao, en las Administraciones, y en provincias, en  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-  
pondencia de Administración á nombre de Manuel Basterra,  
y la de Redacción, á nombre del Director.  
Número suelto, 5 céntimos.

Núm 275

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACION BILBAINA

El Comité de esta Agrupación convoca á los afiliados á asamblea general ordinaria que se celebrará á las tres de la tarde del día 21 del corriente en el Centro Obrero, y en la que se tratará la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Idem de los concejales.
- 7.º Forma de conmemorar el aniversario de la *Commune* de París.
- 8.º Elección de Comité para el año 1900, y
- 9.º Proposiciones generales.

Lo que según acuerdo de la asamblea anterior se pone en conocimiento de los afiliados, así como para que los compañeros de la Comisión revisora de cuentas se sirvan concurrir al Centro todas las noches, á contar desde esta fecha.

Bilbao 10 de Enero de 1900.—EL COMITÉ.

Debiendo este Comité presentar en la Asamblea de enero el movimiento de afiliados con relación nominal de las altas y bajas y expresión de los motivos que las han causado, se advierte á los afiliados que se hallen en descubierto de cuotas procuren á la mayor brevedad ponerse al corriente de las mensualidades que adeuden, así como se les previene también á aquellos que aún no lo hayan hecho la obligación en que están de proveerse de la tarjeta acreditativa de afiliado.

Asimismo este Comité, cumpliendo uno de los acuerdos del último Congreso del Partido sobre la forma de arbitrar fondos para lograr la publicación diaria de su órgano oficial en la Prensa EL SOCIALISTA, acuerda formar listas de todos aquellos correligionarios nuestros que quieran adquirir acciones cuyas láminas les serán entregadas tan pronto estén impresas y las remita el Comité Nacional.

El precio de cada acción es el de una peseta.

Espera este Comité que, tanto las Agrupaciones socialistas de Vizcaya como los correligionarios todos, tomarán con interés estas advertencias en bien de la organización y de la propaganda del Partido.

Los encargados de la recaudación de acciones son todos los individuos del Comité, quienes están provistos de unos talonarios impresos, cuyos talones serán canjeados en su día por los títulos definitivos de dichas acciones.

## Disciplina

La disciplina en los partidos políticos es el complemento de los ideales. Así como una polea suelta, una correa rota, un tubo agujereado ó un tornillo inútil imposibilita la marcha regular de una máquina, la indisciplina de un afiliado cualquiera en una agrupación política hace irregular también el movimiento del partido.

Si es indispensable sustituir inmediatamente el tornillo inútil en la máquina, de la misma manera hay que corregir al afiliado que falta á la organización ó á los acuerdos de su partido.

La tolerancia de faltas más ó menos graves de los individuos de un partido cualquiera acarrea á éste su impotencia ó su disolución. Véase la historia de los partidos monárquicos y republicanos y no se tardará en adquirir el convencimiento de que sin la disciplina, rigurosamente aplicada, no es posible la vida próspera de ninguno de ellos.

Se ha consentido en los partidos monárquicos que los hombres que los forman hagan lo que les dé la gana, incluso ser inmorales, y en los republicanos que pacten con los monárquicos á cambio de tal ó cual puesto en los municipios, en las diputaciones provinciales ó en el Parlamento, y ha venido el descrédito y la impotencia de todos. A tal punto ha llegado la falta de fuerza de los partidos políticos, que para encaramarse en el Poder ejecutivo es indispensable que cuenten con el Ejército, hoy verdadero y absoluto dueño de la Nación.

Un partido únicamente ha reconocido la importancia que tiene la disciplina política: el Socialista. Y esta norma de conducta, unida á la bondad de los principios en que se informa y á la abnegación de sus propagandistas y defensores, ha hecho que el partido Socialista español, en poco tiempo, haya logrado ser el más fuerte en número de afiliados y el más serio de todos los partidos políticos.

Hasta el 1.º de Mayo de 1890 era completamente desconocido este partido para la casi totalidad de los españoles. Hoy se le discute y comenta en todos los sitios. Desde 1890 acá se han creado innumerables agrupaciones, y las pocas existentes en aquella época han crecido de una manera prodigiosa. Ha conseguido, aunque á costa de grandes esfuerzos, llevar á distintos municipios representantes suyos, y en las últimas elecciones legislativas hubiera franqueado las puertas del Congreso á varios correligionarios si no hubieran vulnerado la ley del Sufragio los mismos encargados de hacerla cumplir.

¿Cómo hubiera conseguido tan felices resultados si hubiese hecho caso omiso de la disciplina?

¿Que por aplicar con rigor ésta ha tenido que apartar de sí á ciertos individuos? Es verdad; pero ha separado de su seno á quienes podían entorpecer su marcha regular, ó más bien ha quitado los obstáculos encontrados en el camino.

Duro, muy duro, es decir á un antiguo afiliado que ha perdido la confianza de sus compañeros; pero es tan indispensable hacerlo así, como amputar el miembro enfermo para evitar que se gangrene el cuerpo.

## NOTAS SEMANALES

Aprendan ustedes á comer.

Un joven presbítero celebró hace pocos días su primera misa en la villa de Sepúlveda, y el padre de la misa cantano, para celebrar tan fausto suceso y para dar á la vez un ejemplo de continencia á la comunidad de fieles católicos, convidó á una comida á 300 personas de su amistad, las cuales se engulleron nada más que 4 terneras, 43 tostones, 35 pavos, 120 gallinas y capones, 2 fanegas de garbanzos, 50 flanes y de 100 á 150 piezas de pan de dos libras y media cada una, y se sorbieron 600 cafés, 700 cuartillos de vino común, 50 botellas de Jerez, Málaga y otros

vinos generosos y, por último, 50 botellas de vino generoso.

Un periódico, en el cual hallo la noticia de este derroche gastronómico, añade que «se habfan preparado cinco grandes tinajas de agua para el consumo durante la fiesta, pero al terminarse ésta se vió que el líquido no había sufrido ni rma alguna».

Lo creo, lo creo.

Sin duda los comensales creyeron que el agua la reservaba el cura para aspergear aquellos estómagos, dignos de bendición.

O acaso el agua no fuese ferruginosa.

Porque entonces seguramente se la hubieran bebido... para despertar la gana de comer.

Hablando del primer baile del presente año en el salón comedor del Hotel Thérminus, dice *El Diario de Bilbao*:

«Se bailó horrores... y se hizo honor al ambigú.»

¡Horrores!

Pues ya supongo lo que se bailó.

¡La danza del vientre!

Por sacarme de mi centro copio esta noticia, tal y conforme me la encuentro, de un periódico local:

A la una de la madrugada de hoy han ingresado en la prevención cinco «americanos» por hallarse durmiendo en el calor de Iturrigorri.

Vamos, sí, cinco ciudadanos que no tenían casa en qué dormir.

¿Y por esa causa fueron llevados á la prevención?

Pues parecerá una guasa; pero resulta evidente que aquí el que no tiene casa... ¡viene á ser un delincuente!

Mal trata la Providencia á sus representantes en este valle de lágrimas.

Después de no escuchar las preces que constantemente le dirigen para que nos saque del *maremagnum* de desdichas en que se nos ha metido, todavía se rebela contra ellos y los trata á baquetazos.

Véase una prueba:

En el convento de Dominicos que existe en la villa de Padrón (Coruña), se declaró un incendio la noche del último día del año, después de la misa de las doce, que redujo á cenizas el altar mayor, produciéndose además la pérdida de imágenes, tapices, joyas y otros objetos de gran valor.

Y casos como éste se repiten á menudo.

De donde resulta que somos los seglares los que vamos á tener que dirigir preces al cielo, haciendo una usurpación de atribuciones, para que proteja á los religiosos.

Yo, sin embargo, me declararé en huelga.

¡Anda, pues no se ha incomodado el Gobernador civil porque en esta provincia de Vizcaya hay 25 Ayuntamientos cuyos alcaldes no han satisfecho aún las atenciones de primera enseñanza correspondientes al segundo trimestre del año que acaba de pasar!

¡Y hasta les ha conminado con una multa si para el día 15 no han ingresado en la caja de Instrucción pública el importe de esas atenciones!

Déjelos usted, hombre de Dios.

¡Si á las escuelas de esos Ayuntamientos no va ningún hijo de Chávarri!...

¡Ni aun de Martínez Rivas!

En la republicana Francia ha dirigido el ministro de la Guerra una circular á los

comandantes de los cuerpos de ejército franceses para que no dejen entrar en los círculos de oficiales y suboficiales aquellos periódicos en cuyas columnas se ataque á las instituciones y al Gobierno.

¡Bravo por Gallifet!

Es el ministro de la Guerra que necesitaba Silvela.

Para que turnase con Azcárraga.

Dice un periódico:

El Fomento del Trabajo Nacional ha puesto á disposición de la prensa ocho plazas de huérfanos pobres.

¡Valientes momios!

Plazas de huérfanos pobres no se quieren en España: ¡plazas de huérfanos ricos son las que hacen mucha falta!

Varias cigarrereras nos han dirigido una carta lamentándose de que no hemos publicado otra suya que nos enviaron para su publicación en este periódico.

Y en esa carta hacen una malévolá insinuación que quiere ser ofensiva para nosotros.

Sepan esas cigarrereras, ó lo que sean, que este periódico está siempre dispuesto á admitir denuncias de toda clase de abusos; pero no lo estará nunca si el denunciante no presenta, cuando menos, la garantía de su firma.

Porque es muy cómodo eso de querer sacar las castañas del fuego con mano ajena.

## MISIÓN DE PAZ

A pesar de lo mucho que se ha escrito y hablado, aun es general, entre los que no nos conocen bien, el tenernos por revolucionarios en el mal sentido que generalmente se da á esta palabra, y es conveniente insistir una y mil veces sobre esto mismo para deshacer tal prejuicio.

No predicamos nosotros la lucha de clases; es ella misma la que surge del antagonismo latente en el fondo de nuestra sociedad. Lo que nosotros hacemos es ponerla de manifiesto y hacerla más humana.

No predicamos nosotros el odio contra el capitalista; es la explotación de unos hombres por otros la que engendra este odio. Lo que hacemos nosotros es poner de manifiesto que el capitalista es tan esclavo de la evolución económica como el obrero mismo, y que á quien se debe odiar no es á aquél, sino á este régimen, que para su sostenimiento necesita de esa división de explotados y explotadores, división que forzosamente engendra la lucha de clases.

Nosotros, los socialistas, no tratamos de elaborar un plan de reorganización de una sociedad nueva, fundándolo sobre tal ó cual principio de justicia *a priori*, error en el que generalmente incurren los *revolucionarios* republicanos.

Mostramos el orden de cosas hacia el cual tienden las sociedades modernas, impulsadas, quiéranlo ó no, por las leyes de una evolución fatal; decimos que esta evolución es la que transforma las sociedades, pues hoy es innegable que todas las revoluciones han tenido y tienen por causa razones económicas, y como el extraordinario desarrollo de la producción, acumulando riquezas enormes, extiende cada vez más la pobreza, ésta amenaza con una catástrofe social espantosa, con universal revolución del hambre; y somos nosotros

los que, con la propaganda de nuestros ideales, haremos que la transición de este moribundo régimen á otro de bienestar para toda la humanidad sea lo más suave posible.

Por eso nosotros deseamos paz, paz, siempre paz. Si alguna vez predicamos la guerra es por conseguir la paz de todos, la tranquilidad del mañana.

Por eso llamamos hacia nosotros á todos los hombres de buena voluntad para que se fijen en lo que predicamos, para que mediten sobre estas cuestiones, tan importantes para la felicidad humana, y nos acompañen en la gran obra de redención universal.

## Propaganda Socialista

Nuestro querido amigo Iglesias ha terminado ya su campaña de propaganda en la región gallega.

Su labor ha sido incesante. En la Coruña, en el Ferrol, en Orense, en Pontevedra, en Vigo, y, aprovechando siempre el tiempo, en pueblos de menos importancia de aquella región, ha tomado parte en una multitud de reuniones.

Su propaganda será, indudablemente, provechosa para el progreso de las ideas, y dará buen contingente á la organización de los trabajadores.

## Los verdaderos socialistas

No son socialistas todos los que andan por esos mundos reputándose como tales.

Lo son aquellos que consideran imperfecta la organización social contemporánea y pretenden remediar las injusticias sociales transformando la propiedad de individual en colectiva, convirtiendo la tierra, las máquinas y demás instrumentos de trabajo en propiedad de todos y para provecho de todos, y que, plenamente convencidos de que la clase dominante ha de impedir con la posesión del poder político la transformación anhelada, aspiran á conquistar este poder para, una vez dueños de él, convertir el mundo de la desigualdad económica en verdadero paraíso terrenal, tierra de promisión donde no haya clases antagónicas, sino sola la especie, dignificada por un trabajo libre y una educación integral positiva.

Así piensan los verdaderos socialistas. Pero no lo son aquellos otros que alardean de serlo sólo por el reconocimiento de que la clase obrera merece protección, debiendo promulgarse leyes que la beneficien.

Ni lo son los que reconociendo la necesidad de la propiedad colectiva, no aspiran á la posesión del poder político, base de sustentación en el actual orden de cosas y barrera con que tropieza en su marcha la clase dominada.

Ni tampoco los que están conformes con la transformación de la propiedad y aspiran al poder para establecer transitoriamente una república individualista que prepare el camino á la república social.

Ninguno de esos es socialista. Se llaman ellos á sí mismos por conveniencia propia ó por ignorancia, pero no lo son. Y los socialistas verdaderos, los que un día tras otro luchamos por que la idea triunfe, por la emancipación del proletariado y de la humanidad, debemos prevenir á los trabajadores para que no confundan lo falso de lo verdadero y distingan el socialismo auténtico de las mixtificaciones que están predicando todo un hatajo de falsificadores.

Hubo un tiempo en que no querían llamarse socialistas sino los que realmente lo eran. Los demás tomaban á broma las aspiraciones de aquel primer puñado de trabajadores que vulgarizaban el colectivismo científico de Marx y que tenían la pretensión de formar un partido político. Les llamaban utópicos, desequilibrados, bufos rojos, etc.

Pero el partido llegó á ser un hecho. Dió señales de vida por toda España, tuvo su prensa correspondiente, emprendió campañas de interés general, agitó la opinión con sus mítines, encauzó y formalizó el movimiento obrero, aumentó sus agrupaciones, dió muestras de vitalidad en sus Congresos, consiguió algunos triunfos electorales en esta patria «nuestra», país clásico del caciquismo; en suma, logró representar una fuerza.

Y entonces se operó un cambio al momento: los socialistas dejaron de ser locos, y muchos de los antiguos detractores empezaron á «tirárselas» de socialistas á la moda. Otros se preciaron de serlo más que los auténticos. Y queriendo aproximarse á nosotros, parecer lo que no son, han surgido en media España unos *repúblicanos socialistas* que de vez en cuando nos envían adhesiones, que arremeten frecuentemente contra Marx y su descendencia política, y que tan pronto nos llaman presuntuosos monopolizadores del socialismo como solicitan coaliciones electorales con nuestras fuerzas.

Y nosotros no les hacemos caso, porque no lo merecen; pero llamamos la atención de la clase obrera para que no confunda esa gente con la nuestra, para que no sufra el desengaño de escuchar ó leer de quien se llame socialista, aunque con rodeos, cosas que dentro de nuestro programa no caben.

Los que se sienten atraídos de veras por la verdad y la justicia, encarnadas en las doctrinas que defendemos, y tienen ánimos para trabajar por que desaparezca la irritante desigualdad económica que caracteriza la sociedad en que vivimos, éstos vienen desde luego á nuestro lado, se llaman como nosotros, sin anteponerse ni posponerse motes, y los recibimos con los brazos abiertos.

Pero los que no se sienten verdaderos socialistas, se llaman así con su cuenta y razón, crean grupitos y fundan periodiquillos predicando cosas tan raras como la necesidad de la república burguesa para el advenimiento de la república social.

GASPAR GOROCICA.

## LA INAUGURACION DEL CENTRO

El sábado, 6 del corriente, se verificó la anunciada inauguración del Centro de Sociedades Obreras de esta villa.

La numerosa concurrencia, no hallando cabida en el salón de actos públicos, por la insuficiencia del local, ocupaba también las pequeñas estancias destinadas á Secretarías y una buena parte de la escalera.

El salón se hallaba adornado con los estandartes y banderas de las distintas sociedades que constituyen el Centro, con cuadros alegóricos de las ideas predominantes entre los trabajadores y con retratos de hombres significados en la defensa de los intereses de la clase obrera. Llamaba, sobre todo, la atención el retrato de Marx, colocado en un magnífico marco y bajo un elegante dosel. En el decorado del local habían trabajado espontánea y gratuitamente algunos compañeros.

Presidió el acto de la inauguración el compañero Zugazagoitia, quien en breves frases significó la importancia que tenía para los trabajadores la adquisición del nuevo local en que hoy tienen su domicilio las Sociedades de resistencia de Bilbao, abogó por la organización y excitó á los concurrentes á que trabajasen por mantener vivo el espíritu societario.

El Orfeón Socialista cantó después con mucha afinación los himnos *La Unión* y *La Commune*.

Hablaron á continuación el presidente de la Sociedad de Tallistas y Escultores, la cual fué invitada, aunque no pertenece al Centro; Salinas, de la Sociedad de Hojalateros; Torrijos, de la de Carpinteros; Núñez, de la de Canteros; Seisdedos, de la de Zapateros; Sáez, de la de Pintores; Basterra, de la de Caldereros; Barruete,

de la de Peones; Ibáñez, de la de Tapiceros; Martínez, de la de Albañiles, y Egaña, de la de Profesiones y Oficios Varios.

Los oradores encarecieron las ventajas de la unión; fusieron de relieve la significación que tiene el hecho de que los obreros organizados de Bilbao, abandonando, por ser insuficiente, el local que tenían, hayan tomado otro de mayores proporciones para establecer en él su domicilio social, y expresaron la conveniencia de que la propagando se haga, no sólo por medio de reuniones, sino también particularmente, lo mismo en la calle y en el café que en todos aquellos otros sitios á que los trabajadores concurren.

El compañero Redondo, de la Agrupación Socialista, hizo después uso de la palabra.

Dijo que los obreros manuales, los que no han asistido á las aulas universitarias, se hallan solos en la organización del proletariado español, porque los obreros de la inteligencia, por prejuicios de clase, no quieren venir al lado de los que hoy luchan abiertamente en pro de los humildes.

Censuró á Alzola, de la Sociedad Industrial de Altos Hornos, quien en la asamblea de las Cámaras de Comercio pedía moralidad para la Administración pública, sin tener en cuenta que no era él quien podía hablar autorizadamente acerca de ese particular.

Afirmó que era un error creer que los obreros no deben tomar parte en la política y que convenía usar de todos los medios legales para combatir la explotación de que son objeto los trabajadores.

Concluyó diciendo que la voluntad del proletariado puede hacer por medio de la unión cuanto sea conducente al logro de sus aspiraciones.

El compañero Villanueva, de la Sociedad de Marmolistas y Pulidores, dió después una conferencia acerca de la Historia.

Hizo un compendio de los más salientes acontecimientos históricos de España; dió á cada uno de ellos la calificación que les correspondía, y concluyó señalando el carácter materialista de la causa que determinó aquellos mismos acontecimientos.

El compañero presidente hizo un breve resumen.

Todos los discursos fueron acogidos con grandes aplausos por la numerosa concurrencia, en la cual estaba muy bien representado el elemento femenino.

En algunos intermedios de estos discursos cantó varios himnos el Orfeón Socialista, que también obtuvo muchos aplausos.

Cuando ya una gran parte de la concurrencia había salido del Centro, en la creencia de que el acto había terminado, entró en el salón el Orfeón Socialista—que había cantado fuera por no haber bastante local—y entonó algunos himnos.

Finalmente se hizo una colecta para los concejales presos y para los huelguistas de Vigo—en proporciones iguales para las dos partes—y se recaudó la cantidad de 12 pesetas, que hubiera sido mucho mayor si los concurrentes que se ausentaron, creyendo terminada la reunión, hubieran continuado en el Centro.

El acto resultó brillante y ha de producir muy buenos efectos entre los trabajadores bilbaínos.

## ¿Quiénes son los culpables?

Hace ya bastantes días que los *rotativos*, los periódicos de gran circulación, mercantilistas en sumo grado, que no cesan de explotar el sentimentalismo y la ignorancia, no se dan punto de reposo en la campaña de defender á *los niños abandonados*, cuya explotación en las Inclusiones es la base de gruesas fortunas, labradas á la sombra de la desgracia.

Comprendemos la protesta airada, violenta, enérgica, de la clase trabajadora ante crímenes tan horribles como los que

se vienen denunciando, porque en primer lugar son en desgraciados hijos del pueblo en los que se perpetran, y, en segundo término, no son los obreros los que los llevan á cabo desde las Diputaciones; pero lo que no comprendemos, lo que no puede menos de extrañarnos, es la hipocresía con que esa prensa de gran circulación aparenta indignarse, dado que, á nuestro juicio, no es ella la menos culpable de ese y de otros muchos y análogos abusos y crímenes que se cometen en una sociedad degradada, viciosa, repugnante, como la en que vivimos.

Concebimos perfectamente la desesperación, la protesta, el anatema del gran Zola, en su última obra *Fecondité*, al ver cómo las fuentes de la vida se secan insensatamente en el París del vicio, y concebimos esto, porque en Zola se ve, no sólo al atleta de la literatura, al hombre de convicciones honradas, al sentimentalista neto, sino que también se ve al hombre de ciencia que ama ante todo á la humanidad.

Pero creer en la desinteresada abnegación del político que combate la injusticia desde las mismas páginas del libro y las mismas columnas del periódico que sirvieron de base para entronizar en la Administración pública á hombres que habían de ser los que ejecutaran ó consintieran ejecutar tamañas monstruosidades, sería imperdonable candidez, y por eso no llega á tanto nuestra credulidad.

Cierto es que desde que el «divino» Platón y el no menos célebre Aristóteles proclamaban que al obrero se le debía tratar como á cosa, y no como á persona, la cosa ha variado mucho. Cierto es también que desde que el economista Roberto Malthus, en su libro *Ensayos sobre el principio de población*, afirmaba que en el banquete de la vida no había asiento para todos y que la sociedad y aun la misma Naturaleza se encargaban de eliminar al que no lo tuviera, la opinión de la humanidad es muy distinta, merced al paso que se ha abierto la afirmación en contrario, sostenida por el incomparable y nunca bien llorado economista y filósofo Carlos Marx, que no veía el defecto más que en la organización social.

Pero, así y todo, cuando observamos la vida dentro del régimen capitalista, cuando á nuestra vista saltan las preocupaciones humanas que abandonan ante un falso concepto del honor ó la miseria á los seres humanos, marchitando preciosas existencias que no sabemos lo que pudieran dar de sí, no sabemos por qué optar, si por la sociedad sensualista y depravada, anatematizada por Zola, que seca las fuentes de la vida no dejando desarrollar la humanidad, ó por la sociedad bárbara y egoísta que, después de dejar nacer el grano, le inmola en provecho de truhanes administradores.

Verdad es que los hombres sensatos, los hombres honrados, el pueblo trabajador, el Partido Obrero, no tienen culpa de ello, y que, por el contrario, tratan de asegurar la existencia de la humanidad entera; y animados por el sentimiento de nuestros ideales santos, ni podemos dejar pasar sin protesta tamaños desmanes, ni podemos consentir que la vida deje de desarrollarse.

Pero apartad la vista de esos hombres de corazón sano y de inteligencia clara, y decidme si lejos de su seno podéis encontrar quien lllore amargamente las desdichas ajenas.

En el trabajo, en la guerra, en la Inclusa, en la vida estrecha y miserable del hogar obrero, en todas partes observaréis el crimen.

¿Quiénes son los autores? Lo son los burgueses que lo engendran; lo son los políticos que lo toleran; lo es el clero, que no protesta; lo son los periodistas que no se preocupan de nada y que sólo lo sacan á colación haciendo ruidosas campañas, bien en provecho de la empresa del periódico, ó bien mendigando alguna dádiva para ellos.

Cuando los obreros, desde los puestos de la administración, dejemos pasar en si-

lencio y sin protesta semejantes crímenes, seremos también culpables; mientras tanto, no.

Haciendo política de clase, escalando los puestos de la Administración pública en favor del proletariado, es seguro que, además de atraer gran número de prosélitos por efecto de nuestra conducta, acreditaremos desde aquellos puestos nuestra honradez política, nuestro amor á la humanidad y nuestra incorruptible conciencia.

Mientras tanto, tenedlo en cuenta, la culpabilidad de los trabajadores no será más que la de la impotencia.

TOMÁS MANTEROLA.

## Municipalidades

La sesión pasada fué más animada que la celebrada la vez anterior.

Hubo discursitos feos y bonitos, protestas y gritos y latas... de honor.

\*\*

Entre los asuntos tratados que dieron lugar á discusión figuraba un informe de la Comisión de Fomento en el que se proponía, de acuerdo con el arquitecto municipal, que se informase al gobernador civil en contra del proyecto presentado por la Compañía Vizcaína de Electricidad para instalar una segunda vía en el puente del Arenal y en el trozo de la Gran Vía comprendido entre la calle de Astarloa y la Alameda de Mazarredo.

Y... saltó y vino Ugarte para decir que sí, que estaba conforme con que se negase á la Compañía del Tranvía Eléctrico la concesión de la segunda vía en el puente del Arenal; pero que, á su juicio, debía autorizarse la instalación en el trozo de la Gran Vía que más arriba queda indicado, y—¡es natural!—que debe hacerse desaparecer la segunda línea que el Tranvía Urbano tiene establecida en el puente del Arenal y en la calle de la Estación.

Como esta opinión suya la expresó varias veces, el discurso resultó latifforme y la intención quedó al descubierto.

Merodio, colocándose en buen terreno—como es costumbre entre los que defienden lealmente los intereses del pueblo—, manifestó que tampoco debe autorizarse la instalación de la segunda línea en la Gran Vía, puesto que entorpecería el tránsito de los carros, que son (esto lo digo yo) los proletarios de la carruajería andante. Añadió Merodio que no debe ser consentida la excesiva velocidad que á veces lleva el tranvía eléctrico, ni tampoco se debe permitir que vayan enganchados tres carruajes.

El presidente, señor Alonso de Celada, que á veces se pasa de... diplomático, contestó á nuestro amigo Merodio que él ya había dado las oportunas órdenes para que la empresa del tranvía no abusara; pero que esa empresa... sigue abusando como antes.

—En fin, eso ya lo arreglaré yo—vino á decir el Alcalde.

Y... ya verán ustedes cómo no lo arregla.

\*\*

Otro asunto de interés de que se trató después.

Dada lectura de un oficio del teniente de alcalde don Ramón Guardamino, al cual oficio iba unida, para la aprobación por el Ayuntamiento, el acta de la subasta de las obras de un muro de cierre del hospital de Solocoche, adjudicadas á don Dionisio Legórburu con la rebaja de 1.065 pesetas en el presupuesto, nuestro amigo Cerezo propuso que la multa de 30 pesetas por cada día de retraso en la realización de las obras se reduzca á la de 10; pero que ésta se haga siempre efectiva, sin ningún género de miramientos. Tam-

bién propuso que se tomase el acuerdo de no conceder prórrogas, aunque fuesen solicitadas, siempre que se falte á las condiciones del contrato.

El señor Celada le contestó que después de aprobado el pliego de condiciones y celebrada la subasta, no cabía hacer modificaciones; pero que él prometía—¡siempre prometiendo!—hacer cumplir al contratista con los compromisos adquiridos.

—Bueno—dijo Cerezo;—lo que yo deseo es que mis observaciones se tengan presentes en adelante.

Y el alcalde—¡yo que no!—también se lo prometió...

Llegó—¡al fin!—la cuestión de la carne, de esa carne que, si fuera un enemigo del alma, como *la obra*, lo sería sólo del alma de los trabajadores.

Se dió lectura del dictamen de la comisión especial designada para estudiar la moción presentada por nuestros amigos Merodio, Salsamendi y Cerezo, dictamen en el que se concluía que no era procedente modificar el acuerdo tomado por el Municipio en sesión de 29 de noviembre último para la introducción de carnes de fuera de la villa. Además se dió cuenta del voto particular de nuestro compañero Merodio y del señor Zarauz.

Habló—¡no sé si me habré equivocado al emplear este verbo!—, habló el señor Echevarría—distinguido carnicero—para venir á decir que sería contraproducente que se revocase un acuerdo adoptado anteriormente por el Ayuntamiento.

Y entró en campaña Merodio, quien, defendiendo su voto particular, manifestó que la introducción de carnes por medias reses no había dado el resultado que se deseaba; que debía admitirse la entrada de cuartos ó de tres cuartos de res, á lo cual tendía su proposición, y que si algún tablero de fuera desease establecerse aquí se le debiera permitir, siempre que pagase los derechos que le correspondiesen.

Quería nuestro amigo que, además de obtener el Ayuntamiento una utilidad mayor en la cobranza de derechos, pudiesen los pobres carne á un precio relativamente barato.

Pero el señor Echevarría se encolerizó y dijo que los autores de la proposición procedían de mala fe; que no sabían lo que se decían ó lo que traían entre manos; que si los cuartos delanteros por aquí, si los traseros por allí... El orader repitió tanto lo de los traseros, que ya—francamente—olía mal.

El señor Zarauz le dió un recorrido, y Merodio insistió en sus afirmaciones, añadiendo que sabía por boca de un cortador que habían amenazado á éste con la imposición de una multa si no elevaba, como sus compañeros, el precio de la carne.

También, entre otros varios concejales que no cito, echó su cuarto á espadas—¡no faltaba más!—el señor Ugarte de siempre, á quien se le ocurrió decir que con la introducción de carnes no está garantizada la salud pública, toda vez que para saber si una res está en condiciones comestibles es preciso examinar sus vísceras.

Y lo que decía Merodio:—¿Tienen vísceras los embutidos, el tocino y la manteca que se introducen?

Al fin, y acaso en vista de las razones de pie de banco de los señores Echevarría y Ugarte, fué desechado el voto particular por catorce votos contra nueve.

Ignoro si á estas horas le habrán echado á perder el estómago los traseros al señor Echevarría.

Y... no va más.

## LOS SECTARIOS

Parece mentira y sin embargo es una realidad hartamente palpable: hombres que, pretendiendo imitar al Salvador del mundo, á aquel mártir del Gólgota que dicen que derramó su sangre generosa de-

jándose crucificar en una cruz para redimir así á la humanidad de sus culpas, realizan, para llevar á cabo su pretensión, precisamente todo lo contrario de lo que hizo el Hijo de Dios á su paso fugaz por la tierra.

Vedlos, si no, hacer ostentación de sus riquezas, insultando la miseria del pueblo con el lujo asiático que despliegan en sus ritos. Vedlos, poseídos de una soberbia satánica, de un odio africano, arremeter contra los hombres que abriguen sentimientos altruistas, subsistiendo su rencor aun más allá de la tumba. Vedlos alimentados y movidos por el influjo de todas las malas pasiones.

Alba, Torquemada, Arbués, Guzman, toda una pléyade de católicos que parecen abortados por el genio del mal, abandonan la tierra dejando en pos de sí inmensos regueros de sangre. La Historia narra sus hechos horrorizada de tanta crueldad. Los hechos de la noche de San Bartolomé y de la sima de Igúzquiza son las proezas que saben realizar. ¿Son los hombres del Catolicismo imitadores del Crucificado en la tierra? Imposible. Aquel que *todo lo podía* aconsejó el desprecio á las riquezas, dando el ejemplo con su vida al mundo en un pajar en Belén, y la Iglesia se asienta sobre montes de oro; á la humildad de Cristo, que permitió que le pusieran la mano en el rostro, corresponden estos sectarios profesando al que llaman hereje un odio implacable.

Son la antítesis del Hombre-Dios. Orgullosos, soberbios, déspotas, sibaritas, conspiran contra lo instituido para implantar el autoritarismo y desarrollar sus instintos criminales. Diez y nueve siglos llevan predicando las máximas de Cristo y todavía éste no reina ni con mucho en la tierra, y es que los hechos de estos hombres están en pugna con sus palabras. Deprecien las riquezas, tengan amor al prójimo, practiquen la paz y la caridad, y entonces tendrán derecho á decir que son adoradores de Dios en la tierra.

¿Lo harán así? No lo esperéis. Continuarán escarneciendo é injuriando á Cristo, hasta que los trabajadores del mundo entero transformen la sociedad expropiando á la burguesía los medios de producción y haciéndolos patrimonio de toda la humanidad. Entonces será hora de que se cumplan aquellas palabras de Jesucristo: «Amaos como hermanos.»

H. V. ZABALA.

## NUESTROS MUERTOS

El sábado anterior falleció en esta población nuestro consecuente correligionario Prudencio Larrínaga, de la Agrupación bilbaína.

Era el finado, por sus condiciones de honradez y constancia en el mantenimiento de las ideas que nos eran comunes, muy apreciado entre todos sus compañeros, quienes veíamos en él un soldado siempre dispuesto á la defensa de la causa que ha de redimirnos.

Al entierro de Larrínaga asistió una muy numerosa concurrencia, circunstancia que por sí sola demuestra el aprecio en que se le tenía.

Crea la apreciable familia del que fué nuestro amigo y correligionario que tomamos gran parte en el dolor que la aflige por la pérdida de un sér tan querido.

\*\*

También la Agrupación de San Julián de Musques acaba de perder á uno de sus afiliados.

Víctima de una larga enfermedad, ha fallecido nuestro querido correligionario Esteban Ruiz, uno de los primeros propagandistas de las ideas redentoras en aquella Agrupación.

Enviamos á la familia del desgraciado Ruiz nuestro más sentido pésame.

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Según nos manifiestan los interesados, parece que en las canteras del Morro, propiedad de los señores Allende y Badosa, se trata de suprimir, ó mejor dicho, se ha suprimido el convenio establecido entre patronos y obreros acerca de las horas de entrada y salida en los trabajos de las minas.

El disgusto entre los trabajadores mineros es grande, y sería conveniente que los citados señores llamaran seriamente la atención de los capataces y encargados á fin de evitar un conflicto, si no es que ellos mismos son interesados en que el abuso siga.

¿Y en qué piensan los obreros, que no hacen valer lo convenido?

La Junta Directiva de la Sociedad de Marmolistas y Pulidores de Bilbao, teniendo en cuenta la conveniencia de practicar la solidaridad, ha acordado hacer un donativo á favor de los huelguistas de las fábricas de conservas de Vigo.

Impresa ya la comedia en tres actos *Rejas de oro*, original de nuestro amigo y correligionario Timoteo Orbe, y que fué estrenada con franco éxito en el teatro de San Fernando, de Sevilla, hemos recibido un ejemplar que el autor ha tenido la atención de enviarnos.

Quedamos agradecidos.

Disgustados por el exceso de servicio que tienen que realizar á consecuencia de ballarse vacantes algunas plazas de guardias municipales, varios individuos de este cuerpo se han acercado á nuestros amigos los concejales socialistas para rogarles que pongan en juego los medios que estén de su parte á fin de que dichas vacantes se cubran prontamente y cese tan anormal situación.

Nuestros correligionarios, estimando muy justo el deseo de esos guardias, han tenido una entrevista con el alcalde, y éste les ha manifestado que para ocupar las plazas que hay vacantes se han presentado solicitudes que no reúnen las condiciones exigidas, pero que él, por su parte, hará lo posible para que el servicio quede pronto organizado en debida forma.

La Sociedad de Peones en general de Bilbao ha nombrado su Junta Directiva, que queda constituida en la siguiente forma:

Presidente, Lorenzo Cerezo; vicepresidente, Francisco Martínez Ciria; secretario H. Barriete; tesorero-contador, Pedro Ruiz; vocales: Antonio Palos, Miguel Fernández, Mariano Gil, José Martínez y Manuel Marín; comisión revisora de cuentas: Francisco Martínez Puras, Polonio González y Sebastián Muniesa.

La correspondencia se dirigirá á nombre de Francisco Barriete, Centro de Sociedades Obreras, Tres Pílares, 39, pral.

Esta Sociedad, en junta general ordinaria celebrada el 7 del corriente mes, acordó adquirir 50 acciones para convertir EL SOCIALISTA en diario.

En nuestro poder hay varias cartas, dos de la Arboleda, otra de Las Mieras y alguna más, que con motivo del cambio en la dirección de este periódico no fueron publicadas á su tiempo.

Si los autores las creen aún de oportunidad, dígannoslo y procederemos á la inserción de ellas.

Ha comenzado á publicarse en Santiago de Chile un periódico socialista titulado LA LUCHA DE CLASES, cuyo segundo número hemos recibido.

Le deseamos muchos años de vida.

La Sociedad de Peones ha acordado votar 5 pesetas para los huelguistas de

Vigo y otras 5 para los de San Martín de Provensals.

También la Agrupación bilbaina ha votado para las curtidores de San Martín de Provensals 20 pesetas.

Con el fin de contribuir á que á la mayor brevedad tenga su aparición diaria EL SOCIALISTA, se ha organizado por el Orfeón Socialista una velada, que tendrá lugar el día 25 del corriente, á las 8 y media de la noche, en el Teatro Circo del Ensanche, ó el día 27 en el Nuevo Teatro, si éste se halla disponible para entonces, por ser sábado este último día y facilitarse así la asistencia de los obreros al acto.

Para dar amenidad al espectáculo se está confeccionando un programa definitivo, en el cual se incluye, además de lo publicado, una pieza coral inédita, original del director del Orfeón, y á la terminación de la fiesta se leerán poesías y trabajos en prosa alusivos al asunto de la velada.

Los precios de las entradas son los siguientes:

PRECIOS (CON INCLUSIÓN DEL IMPUESTO MUNICIPAL)	
Asiento de palco . . . . . con entrada	Ptas. 1,90
Id. de butaca . . . . . id.	0,75
Delantero de anfiteatro . . . . . id.	0,60
Asiento de . . . . . id.	0,50
Delantero galería baja . . . . . id.	0,50
Asiento . . . . . id.	0,40
Delantero de paraíso . . . . . id.	0,40
Entrada á paraíso . . . . . id.	0,30

Dada la circunstancia de que el producto líquido de la recaudación se destina á acciones de EL SOCIALISTA y dado también el módico del precio de las entradas, no dudamos que el Teatro se hallará muy concurrido.

Los que deseen adquirir entradas pueden dirigirse á los compañeros que componen la Directiva del Orfeón, que son los encargados de la expedición de ellas, pues se advierte que no se despacharán en taquilla.

Continuamos publicando las cantidades que hemos recibido para los huelguistas de Vigo. Hé aquí las últimas:

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	5,45
<b>Bilbao</b>	
Donativo de la Sociedad de Marmolistas y Pulidores, 25; Idem de la Sociedad de Peones en general, 5; Felipe Merodio, 2; M. S. M., 0,25; L. Barrera, 1; D. Menchaca, 0,15; J. Redondo, 0,25; mitad de la colecta hecha después de la inauguración del Centro, 6; Cachín, 0,25; A. Díez, 0,15; Ruperto Beni, 0,50; J. Basauri, 0,30; Felipe Revilla, 0,25; C. Cerezo, 0,20; Baracaldo, 1.—Suma.	42,30
Total . . . . .	47,75

Esta cantidad, así como otra para los curtidores huelguistas de San Martín de Provensals, se ha girado ya.

**Sestao**

La Agrupación Socialista de Sestao ha acordado adquirir 55 acciones para la conversión de EL SOCIALISTA en diario.

El importe de estas acciones ha sido entregado al Comité de la Agrupación bilbaina, el que se encarga de hacer el pedido.

Debiendo procederse á la rectificación de afiliados para el año próximo, el Comité de la Agrupación advierte á los compañeros afiliados se sirvan notificar su situación, advirtiéndoles que serán dados de baja todos aquellos que se hallen en descubierto de cuotas.

**Gallarta**

Para subsanar un error que apareció en nuestro número anterior, repetimos la siguiente lista de recaudadores que tendrá en la sección de Gallarta la Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya:

- Gallarta, Martín de Blas, núm. 19.
- Barga, Gregorio López, núm. 65.
- Idem, Antonio Ruiz, núm. 27.
- Concha, Tiburcio Perlado, núm. 15.

Florida, Lorenzo García, núm. 6.  
Idem, Francisco Núñez, núm. 12.  
Triano, Pedro Vinuesa, núm. 55 (en la Barga).

**Tarragona**

No ha empezado á funcionar la fábrica de productos químicos que se está construyendo en Flix (Tarragona) y ya se ha declarado una huelga entre los obreros que la están montando.

Nos han pedido reglamentos, que ya les hemos enviado, para la creación de Sociedades de resistencia y Agrupaciones del Partido.

Es fatal que allí donde el capitalismo pone su planta, nace el rompimiento entre él y la clase trabajadora.

**Ortuela**

En la última asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista de Ortuela, se aprobaron las actas de las sesiones anteriores, se dió cuenta del movimiento de afiliados, que consistió en nueve altas y ocho bajas, y se nombró el nuevo Comité, siendo elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Felipe Ramírez; vicepresidente, Cándido López; secretario, Celso Montes; ídem del exterior, Pascual Guinea; tesorero, Nicolás Lozano; contador, Atanasio Alonso; vocales: Tomás Terrazas, Francisco Vidal, Eladio Lafuente y Eladio Ramírez; secretario suplente, José María Uría; revisores de cuentas: Vidal Ramos, Antonio Fernández y Estanislao Iglesias.

Además se acordó tomar 150 acciones para hacer diario EL SOCIALISTA y abrir una suscripción con el mismo objeto.

**Santander**

Los obreros panaderos de la fábrica «La Constancia», de Santander, se han declarado en huelga.

La Sociedad de resistencia á que aquellos pertenecen nos telegrafió en tiempo oportuno para que aquí diéramos la voz de alerta, y nosotros cumplimos con ese cometido.

Piden los huelguistas aumento de jornal, una hora para cenar, media para almorzar, mantener el turno para dar trabajo á los parados y el despido de los obreros que no cumplan en la fábrica con sus deberes de compañeros.

Nosotros esperamos que nadie irá de Bilbao á perjudicarlos y deseamos ardentemente que triunfen en toda la línea.

A última hora se nos dice que la huelga se ha hecho extensiva á todas las panaderías de Santander.

**Vigo**

La noche del 24 de Diciembre no trabajaron los pañadores en las tahonas de Vigo, de acuerdo con sus patronos.

Es la primera vez que esto se ha hecho en aquella población, y puede asegurarse que de no estar asociados los pañadores no hubiesen podido pasar en el seno de la familia esa noche, que á la vez les sirvió de descanso en su no interrumpida labor diaria.

A cada momento tocan los obreros asociados las ventajas de la organización.

Per no cumplir cumplir con los deberes sociales á pesar de haber sido amonestado, la Sociedad de Canteros de Porriño (Vigo) expulsó de su seno á Tomás Martínez, de nacionalidad portuguesa.

Se hace pública su expulsión para que las Sociedades del oficio tengan presente á tan buen compañero.

**La Solidaridad**

La Junta Directiva de esta Sociedad de Socorros Mutuos ha expuesto en la tabla de anuncios del Centro Obrero la lista de los individuos que, después de haber ingresado en aquélla, no han cotizado con la debida regularidad por las causas que en la lista se expresan.

Lo que se anuncia á fin de que los anotados en dicha relación se pongan al corriente antes del 20 del actual, ante cualquiera de los individuos de la Directiva, advirtiéndoles que, de no

hacerlo así, perderán todos sus derechos, dándolos de baja.

**REUNIONES**

**A los Obreros en Madera**

La Junta Directiva de la Sociedad «La Unión» convoca á todos los asociados á junta general ordinaria para el día 14, á las diez de su mañana, en el nuevo Centro, Plazuela de los Tres Pilares (antigua casa de Carbonell), para discutir la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de asociados.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Renovación de cargos.
- 7.º Proposiciones generales.

La Junta Directiva encarece á todos los asociados la puntual asistencia.

**Centro Obrero de Bilbao**

La Junta Administrativa convoca á asamblea general, que se celebrará á las ocho y media de la noche del sábado 20 del actual, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 3.º Gestión de la Comisión.
- 4.º Elección de cargos.
- 5.º Proposición de la Comisión.
- 6.º Proposiciones generales.

Todos los asociados al Centro en alguna Sociedad pueden acudir á la reunión.

Las cuentas del semestre están de manifiesto en el local social.

**Agrupación Socialista de Erandio**

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el día 20 del corriente á las siete de la noche, en su domicilio social, calle de Obieta, casa de Paulino, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Id de comunicaciones.
- 3.º Examen de las cuentas.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Nombramiento del mismo.
- 6.º Movimiento de afiliados.
- 7.º De EL SOCIALISTA diario.
- 8.º Proposiciones generales.

Se recomienda la más puntual asistencia á los afiliados.

**Agrupación de San Julián de Musques**

El Comité de esta Agrupación convoca á sus afiliados á junta general ordinaria para el día 14 del corriente, á las dos de la tarde, en su domicilio social de la Rigada, núm. 9, parte delantera, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del cuarto trimestre.
- 4.º Renovación del Comité.
- 5.º Movimiento de afiliados.
- 6.º Proposiciones generales.

**Agrupación Socialista de Las Carreras**

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el día 13 del corriente, á las ocho de la noche, en su domicilio social, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Comunicaciones.
- 3.º Cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Nombramiento del nuevo Comité para el año 1900.
- 6.º Proposiciones generales.

**Sociedad de Oficios Varios de Bilbao y sus contornos**

El próximo martes, 16 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará esta Sociedad junta general ordinaria, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
  - 2.º Idem de cuentas del trimestre.
  - 3.º Renovación de cargos de la Junta Directiva.
  - 4.º Proposiciones generales.
- Se suplica á los asociados la más puntual asistencia.

**Sociedad Obreros mineros de Vizcaya Subcomité de Gallarta**

El sábado, 13 del corriente, á las siete y media de la noche, celebrará asamblea extraordinaria este subcomité.

Se ruega á los afiliados toda la puntualidad posible, por tratarse de asuntos de interés.

**Agrupación de la Arboleda**

El día 17 de Enero celebrará esta Agrupación reunión para dar lectura de las cuentas del cuarto trimestre y nombramiento del Comité para 1900.

Se ruega á los afiliados la puntual asistencia.

**SUSCRIPCIÓN**

voluntaria á favor de los compañeros Carrasco, Pascual y Perexagua, presos en la Cárcel de Larrinaga

	Pesetas
Suma anterior	626,30
<b>Bilbao</b>	
Felipe Merodio, 1; Luja Merodio, 0,50; Marcial Antonio, 0,50; Rafael Carbonell y Manuel Fernández, 0,50; Fausto Suárez, 0,50; L. D., 0,20; Juan Merodio, 0,25; Fernando Ambros, 0,25; Peñas arriba, 0,25; J. M., 0,25; Chomin, 0,25.—Suma . . . . .	4,45
M. Gibert, 0,25; M. S. M., 0,20; D. Menchaca, 0,15; J. Redondo, 0,25; mitad de una colecta en la inauguración del Centro, 6; T. Alonso, 0,30; Orchín, 0,25; A. Díez, 0,15; M. Lejarza, 0,50; M. Villamor, 0,25; R. A., 0,50; A. Echevarría, 0,25; Juan Basauri, 0,25; Felipe Revilla, 0,10; S. Z., 0,25; Quijano, 0,25; C. Cerezo, 0,50; E. Ubrichaga, 0,50; J. L., 3,30.—Suma . . . . .	14,30
<b>San Salvador del Valle</b>	
Víctor Fernández, 1; Faustino Fernández, 1.—Suma . . . . .	2,00
<b>Ortuela</b>	
Antonio Fernández, 1; Miguel Soler, 1.—Suma . . . . .	2,00
<b>Sitjes</b>	
José Capdet, 0,45; Juan Mitjans, 0,25; Antonio Cusiné, 0,50; Domingo Balaquí, 0,45; Juan Virell, 0,20; Manuel Rosell, 0,20; Luis Sabaté, 0,50; G. M., 0,30; J. Carbonell, 0,20; J. Durán, 0,10; sobrante del envío, 0,45.—Total . . . . .	3,60
Total general . . . . .	652,65

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

**Socialismo y Libertad**

Se ha puesto á la venta este importantísimo trabajo original del célebre escritor socialista Juan Jaurés, y traducido por nuestro estimado amigo T. O., al precio de 25 céntimos ejemplar. Los pedidos á esta Administración, Bailén, 41.

**CORRESPONDENCIA**

Baracaldo.—Zacarias.—Recibidas 3 pesetas de paquetes.

Valmaseda.—A. O. de Z.—Por conducto de P. L. recibidas 2 ptas. de suscripción hasta fin marzo 900.

Quintanilla de Río Pico.—F. R.—Recibida 1 pta. hasta fin enero 900; se cambia su dirección á Bilbao.

Carmona.—Dr. Palma.—Recibidas 4 ptas. de suscripción de un año hasta fin setiembre 900.

Castro Urdiales.—S. T.—Se modifica el paquete; su cuenta desde el núm. 253 correspondiente al 12 de agosto en que Colomán cesó, hasta fin de año, es de 13,05 ptas. Las cantidades abonadas por Colomán se han incluido en su cuenta de Castro y Arcentales, quien adeuda hasta fin de año 4,45 pesetas.

Arcentales.—O. T.—Fíjese en la anterior nota dade Castro.

Palencia.—M. A.—Recibidas 0,60 ptas. Salda su cuenta.

Sitjes.—J. C.—Recibidas sus dos cartas y en ellas el importe para la suscripción de los concejales presos. Hay un sobrante que también se aplica al mismo objeto. Fíjese en el final de la nota siguiente.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 8 ptas.; 4 de suscripción de la S.de Forjadores y 4 de J. Lobo y publicada liquidación de éste. Dad por recibidas 12 pesetas de paquetes de C. L., de Ortuela. Os devolvemos 0,80 ptas., que no nos corresponden, de vuestra correspondencia de Sitjes de 22 del pasado.

Ortuela.—C. L.—Recibidas 30 ptas. de paquetes hasta fin de año

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 9 ptas. de C. L., de Ortuela y reformat el paquete á 35 ejemplares.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 11,25 ptas. Siendo de 5 sábados el mes de Diciembre último, le faltan para completar su cuenta hasta fin de año 3 pesetas.

Málaga.—J. F.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 5,60 pesetas de paquetes de la Agrupación. Se hará la liquidación que pide en la suya.

Vitoria.—T. O.—Por el mismo conducto recibidas 4,05 pesetas de paquetes. Adeuda hasta fin de año 23,63. Pero, hombre, ¿cuántas veces se le ha de decir á V. que esta administración no hace descuentos por papel sobrante?

Zulia.—Recibidas 5 ptas. de su cuenta de paquetes. Adeuda hasta fin de año 47,70 ptas. ¿Haría V. el favor de pasar por esta administración?

Imp.de la Rev. BILBAO MARITIMO Y COMERCIAL Bañes, 39, bajo.